

# BRÈVES ÉCONOMIQUES

## AMÉRIQUE ANDINE

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE RÉGIONAL  
DE BOGOTÁ

N°38 – 23 septembre 2021.

### En bref

Selon la base de données mondiale Numbeo, un conducteur met en moyenne 51,9 minutes pour se rendre d'un point à un autre à Bogota. La capitale colombienne est suivie par Rio de Janeiro, où un citoyen met en moyenne 51,4 minutes pour atteindre sa destination. Selon le rapport de Numbeo, Bogotá est non seulement la ville d'Amérique latine où le temps de circulation pour se rendre à un endroit est le plus long, mais aussi celle qui génère le plus de mécontentement parmi les conducteurs sur les routes urbaines. Afin d'améliorer cette situation, le district a déjà commencé à mettre en œuvre certaines mesures telles que le "*pico y placa solidario*", qui a accordé à ce jour 3.990 permis de circulation et vise à décourager l'utilisation individuelle des voitures privées afin que les routes et les axes principaux soient moins encombrés. Une étude présentée en 2020 a également classé Bogota comme la ville la plus encombrée du monde, avec 133 heures perdues dans l'année en moyenne pour les conducteurs.

### LE CHIFFRE À RETENIR

# 51,9 MINUTES

C'est le temps moyen que met un conducteur à Bogota pour se rendre d'un point à un autre de la ville.

## BOLIVIE

### La Bolivie envisage de demander l'allègement temporaire ou la suspension de la dette extérieure des pays en développement.

Le vice-ministre des Relations Extérieures, Freddy Mamani, a indiqué que la Bolivie envisageait de demander un allègement temporaire ou une suspension de la dette extérieure des pays en développement lors de l'Assemblée générale des Nations unies. En outre, le pays compte faire appel aux institutions financières pour assurer l'accès de ces pays aux Droits de Tirage Spéciaux (DTS) du FMI. Ce propos intervient un mois après l'octroi par le FMI de l'équivalent en DTS de 231 MUSD à la Bolivie. Selon l'économiste José Gabriel Espinoza, la demande bolivienne serait liée aux difficultés à honorer ses

engagements après 2022, lorsque le service de la dette extérieure (12,5 Mds USD, soit 31 % du PIB) doublera en raison du remboursement de bons souverains placés en 2012 et 2013. Enfin, les faibles réserves internationales (5,1 Mds USD), la fin du cycle du gaz et la timide reprise économique (8,7% de croissance au premier semestre 2021) compliquent la situation bolivienne.

## COLOMBIE

### Le Président Ivan Duque demande aux institutions multilatérales à l'ONU un soutien dans la lutte contre le changement climatique.



Le chef de l'État Iván Duque s'est exprimé devant l'Assemblée générale des Nations unies dans ce qui était sa dernière apparition en tant que Président de la Colombie et a notamment adressé des demandes à la communauté internationale et aux organisations multilatérales. Selon le Président, les marges de manoeuvre budgétaires limitées dont disposent les économies émergentes, en raison de la pandémie, seront un obstacle à l'atteinte des objectifs de lutte contre le changement climatique. En ce sens, il appelle à accélérer la capitalisation de la Banque interaméricaine de développement (BID) et de la CAF (la Banque de développement de l'Amérique latine) et a demandé à ce que *"pendant un certain temps et avec le soutien du Fonds monétaire international, on établisse une règle à partir de laquelle toutes les dépenses et tous les investissements structurels liés à l'action climatique pourront être placés en dehors de la ligne traditionnelle de mesure du déficit budgétaire"*.

### **Cinq sociétés minières investissent entre plusieurs dizaines de millions de dollars pour augmenter leur production.**

En l'espace d'un an, cinq complexes de production minière et industrielle de moyenne et grande envergure - Glencore, Drummond, Cerro Matoso, GranColombia Gold et Atico Mining - ont déboursé des millions de dollars d'investissement pour étendre leurs activités et augmenter l'extraction de charbon, d'or, de nickel et de cuivre de 20 à 30 %. La première étape a été franchie par Cerro Matoso, avec le démarrage officiel des opérations à Querasas et Porvenir en avril dernier, pour porter la production de la mine à plus de 45.000 tonnes de nickel par an (actuellement à 30.000 tonnes/an),

une tâche favorisée par l'augmentation du prix du minéral sur les marchés internationaux. L'investissement est estimé entre 40 et 100 MUSD.

### **La Colombie fera connaître le 24 septembre 2021 les entreprises pré-sélectionnées pour la troisième vente aux enchères d'énergies renouvelables non conventionnelles.**

Vendredi 24 septembre 2021, le ministère des Mines et de l'Énergie fera connaître le nom des entreprises ayant passé avec succès la phase de pré-qualification pour la troisième vente aux enchères colombienne d'énergies renouvelables non-conventionnelles. Dans un second temps, du 1<sup>er</sup> au 14 octobre prochain, les entreprises pré-qualifiées devront présenter les garanties de bonne fin pour les projets sur lesquels elles souhaitent se positionner. Le processus de sélection sera celui des enchères inversées. Le 26 octobre, les entreprises présenteront leurs offres et l'attribution des contrats de fourniture est prévue le même jour. Les signatures de contrats de vente sont attendues le 20 décembre 2021. Les entreprises gagnantes devront commencer à remplir leurs obligations de fourniture d'électricité à partir du 1<sup>er</sup> janvier 2023 pour une durée de 15 ans. La Colombie espère atteindre une capacité installée de 4 800 MW avec ces enchères.

## **EQUATEUR**

**Le pays lance les processus de concessions de projets énergétiques pour le secteur privé.**



Le ministère de l'Énergie a lancé officiellement les processus de concession de trois grands blocs de projets de génération d'électricité et d'un système de transmission électrique. Ces projets requièrent des investissements de l'ordre de 1,9 Md USD. Il s'agit du (i) bloc ERNC, d'énergies renouvelables, qui vise une production de 500 Mw composé de projets photovoltaïques, éoliens et de biomasse; (ii) du projet de cycle combiné pour la production de gaz naturel qui vise une production de 400 Mw et (iii) du nouveau système de transmission électrique transoriental (300 MW).

### Le secteur bancaire affiche de bonnes performances.

Les crédits du secteur bancaire privé ont augmenté de 9 % sur la période de janvier à août 2021 par rapport à la même période de l'année 2020, s'établissant en volume à 16,3 Md USD. Par ailleurs, le ratio de solvabilité des banques a atteint 14,5 % en juillet dernier, soit une augmentation en glissement annuel de 0,2 % et se situe 5,5 % au-dessus du niveau requis par l'autorité de supervision et de contrôle. Par ailleurs le taux de prêts non performants a retrouvé son niveau d'avant pandémie, aux alentours de 2,5 %.

## PEROU

### La « *suspensión perfecta* » arrive à terme le 2 octobre.

Par la publication du décret d'Urgence-087-2021 (DU), le gouvernement a fixé au 2 octobre la fin de la « *suspensión perfecta de labores* » (SPL), une mesure décidée unilatéralement par l'employeur, qui a pour effet de suspendre

l'obligation de rémunérer les travailleurs (et pour ces derniers, l'obligation de prêter le service), une alternative au licenciement. Ce dispositif a été établi en avril 2020 durant l'arrêt total des activités non-essentiels. Le gouvernement actuel estime toutefois qu'avec la reprise de l'emploi, celui-ci ne serait plus nécessaire. A fin juillet 2021, 304.000 travailleurs faisaient encore l'objet d'une SPL (appartenant à 32.000 entreprises différentes dont la demande de SPL a été approuvée par le ministère du Travail). Ces derniers reprendront leur poste dans les mêmes conditions précédant la SPL, sauf accord mutuel avec leur employeur pour une réduction d'heures, de salaire ou autres. Ces dernières semaines, peu d'entreprises ont fait de nouvelles demandes de SPL (concentrées dans des secteurs affectés par la crise sanitaire tels que les la restauration, les casinos, le cinéma).

### La Banque centrale (BCRP) prévoit une stagnation de l'investissement privé en 2022.

La BCRP a revu à la baisse son estimation de croissance de l'investissement privé pour 2022, de 2,5 % à 0 %, en raison des incertitudes politiques qui inquiètent le secteur privé. Ce chiffre diffère de la prévision du MEF (+5,5 %) mais aussi d'autres institutions financières qui prévoient de fortes baisses: -18 % (IPE), -14,4 % (Macroconsult) et -7 % (Credicorp Capital). Le président de la BCRP Julio Velarde a souligné que sans l'investissement minier (qui devrait croître de 8 % en 2022), l'investissement privé au Pérou serait négatif l'an prochain. Il a aussi rappelé qu'entre 2000 et 2019, l'investissement privé a connu une croissance annuelle moyenne de 4,8 %, portée principalement par l'investissement minier.



## 705 000 élèves ont interrompu leurs études en 2020 et 320 000 risquent le décrochage en 2022, selon le ministère de l'Éducation.

Après 18 mois d'éducation à distance, le gouvernement a publié un Plan National d'Urgence pour le système éducatif, sur la base d'un diagnostic révélant des tendances inquiétantes pour l'avenir de l'éducation au Pérou. Ainsi, la part des élèves n'atteignant pas le niveau de performance minimal dans les épreuves PISA pourrait retomber au niveau de 2012. En outre, 705.000 élèves ont abandonné l'école en 2020 selon le Minedu, lequel estime que 320.000 pourraient faire de même en 2022. D'après l'économiste de l'Université du Pacifique Pablo Lavado, deux ans d'enseignement à distance représenteraient 2,4 années d'apprentissage perdues ainsi qu'une réduction des revenus potentiels au cours de la vie d'environ 19.200 USD. L'UNICEF recommande le retour au semi-présentiel voire au présentiel des élèves, la vaccination des professeurs et des parents d'élèves et le soutien au système privé pour désengorger le public (qui a intégré 500.000 élèves issus de l'éducation privée en 2020).

## VENEZUELA

### Les États-Unis vont verser 336 millions de dollars d'aide au Venezuela.

Les États-Unis accordent 247 MUSD d'aide humanitaire et 89 MUSD d'aide économique et de développement au Venezuela, a déclaré le porte-parole du département d'État Ned Price dans un communiqué. "Cette aide vient en aide à plus de 7 millions de Vénézuéliens parmi les

plus vulnérables ayant des besoins critiques à l'intérieur du Venezuela, aux près de 5,7 millions de Vénézuéliens qui ont cherché refuge dans 17 pays de la région, et aux communautés d'accueil qui les ont accueillis", a précisé M. Price.

### L'activité économique du Venezuela chute de 2,2 % au deuxième trimestre de 2021.

Selon les chiffres estimés par l'Observatoire vénézuélien des finances, l'activité économique au cours du deuxième trimestre 2021 a enregistré une contraction de 2,2%, contre 33,7% au trimestre précédent. De cette façon, au premier semestre 2021, l'activité économique reflète une contraction de 28%, avec laquelle l'économie vénézuélienne accumule vingt-cinq (25) trimestres consécutifs de baisse, ce qui a entraîné la perte de plus de 80% de la valeur du produit intérieur brut (PIB)\*, par rapport à la valeur atteinte en 2012. Selon l'indice mensuel de l'activité économique, tous les secteurs qui composent l'indicateur, à savoir les secteurs pétrolier, financier et gouvernemental, ont connu des baisses, en particulier le secteur bancaire, ce comportement étant associé à la politique de réserve bancaire qui limite le crédit (85 %) et à la petite taille de ce secteur, qui ne peut financer une expansion de la production. Dans le cas du pétrole, il convient de noter que la baisse s'est modérée, et que l'activité du secteur public continue d'être gravement affectée par la baisse des dépenses réelles du secteur public, liée à l'exécution plus faible des dépenses nominales en raison de l'insuffisance des recettes et de l'inflation.

\*Selon les estimations disponibles, le PIB du Venezuela est estimé entre 42 Mds USD (FMI) et 26 Mds USD (estimations d'économistes indépendants).

## Les graphiques de la semaine :

Bilan épidémiologique de la région au 23 septembre 2021.

	Contaminés		Décès		Population ayant reçu une 1 <sup>ère</sup> dose		Population ayant reçu un schéma de vaccination complet	
	En nombre	Pour 1M d'habitants	En nombre	Pour 1M d'habitants	En nombre	en % de la population	en nombre	en % de la population
Bolivie	497 676	41 935	18 672	1 573	4,2 M	9,5 %	3,08 M	26%
Equateur	507 020	28 214	32 666	1 818	11,04 M	7,1 %	9,7 M	55%
Colombie	4 945 203	95 937	126 006	2 445	9,01 M	18%	16,16 M	32%
Pérou	2 169 427	64 694	199 108	5 938	4,8 M	14%	9,3 M	28%
Venezuela	358 462	12 650	4 3645	153	2,5 M	8,9%	4,27 M	15%
Am. du sud	37 610 945	n.d	1 149 218	n.d	n.d	n.d	n.d	n.d

Principaux indicateurs macroéconomiques pour les pays de la zone (2020) :

	POPULATION (M)	PIB réel (Mds USD)	Croissance du PIB		Déficit fiscal	Dette publique (% PIB)	IDH (rang mondial)		Doing Business (rang mondial)	
			2020 e.	2021 p.			2020	Variation sur un an	2020	Variation sur un an
<b>BOLIVIE</b>	11,5	38.7	-7.7	5.5	-8.5	59.3	107	+7	159	-3
<b>COLOMBIE</b>	50,3	282.2	-8.2	5.1	-9.4	59.3	83	0	67	-2
<b>EQUATEUR</b>	17,3	93.07	-7.5	2.5	-8.9	n.a	86	-1	129	-6
<b>GUYANA</b>	0,782	6.8	43.3	16.3	-5.6	36.9	122	-1	134	0
<b>PEROU</b>	32,5	188.4	-11.1	8.4	-9.4	21.9	79	+3	76	-8
<b>SURINAME</b>	0,581	2.8	-13.4	0.6	-13.9	n.a	97	+1	162	+3
<b>VENEZUELA</b>	27.9	n.a	-30	-10	n.a	n.a	113	-20	188	0
<b>ARGENTINE</b>	45.3	382.7	-9.9	5.8	-11.4	n.a	46	+2	126	-7
<b>BRESIL</b>	211.4	1312.6	-4	3.6	-16.7	68.5	84	-5	124	-15
<b>CHILI</b>	19.4	245.4	-5.8	6.1	-8.7	14.6	43	-1	59	-3
<b>MEXIQUE</b>	128.9	1133.2	-8.2	5	-5.8	56.7	74	0	60	-6

Source : données Banque mondiale, FMI (WEO, avril 2021), PNUD, Doing Business.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : [www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)